



EVOLUCIÓN DEL ÍNDICE MENSUAL
DE LA ACTIVIDAD ECONÓMICA
(IMAE)
FEBRERO 2010

División Económica

INDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONOMICA FEBRERO 2010

La actividad económica del país medida con la tendencia ciclo del Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE) registró en febrero un crecimiento interanual de 6,3%, en tanto que para el bimestre, la variación fue de un 6,4% con respecto a igual comparación del año anterior. Este resultado confirma el proceso de reactivación económica tras alcanzar un crecimiento interanual positivo por sexto mes consecutivo. Asimismo, la mejora en la actividad económica comienza a reflejarse en el mercado laboral ya que la cantidad de trabajadores registrados por la CCSS muestra crecimientos interanuales de 1,4% y 1,9% en enero y febrero, respectivamente.

El desempeño en la producción para la mayoría de las distintas industrias que integran el IMAE ha sido positivo y a pesar de que la actividad de la construcción y los servicios de hotelería continúan mostrando caídas en su producción, lo hacen a un ritmo cada vez menor.

Dentro de las industrias con desempeño positivo destacan la manufactura, transporte, almacenamiento y comunicaciones, servicios sociales, comunales y personales, servicios a empresas, agricultura y comercio.

La tendencia ciclo del Índice Mensual de Actividad de la Industria Manufacturera mostró en el primer bimestre un crecimiento interanual de 14,1%. Este comportamiento se explica en mayor medida por el aporte de las empresas que están en el régimen de zona franca, cuya producción creció un 24,3%. En menor medida aportan las empresas del régimen regular aunque crecen a un ritmo relativamente alto (6,4%).

En el régimen de Zona Franca destaca la mayor colocación de bienes en el mercado internacional. Entre los productos que presentaron un mayor dinamismo están: los electrónicos, los alimenticios, muebles y accesorios, manufactura plástica, prendas de vestir, máquinas de oficina, cálculo y contabilidad y otra maquinaria y equipo.

En el caso de las empresas del régimen regular, el 63,5% de las actividades aumentaron su producción mientras que en el mismo periodo del 2009 este porcentaje fue de solo un 18,2%.

Entre las actividades sobresalen las de refinación de petróleo; fabricación de envases y cajas de cartón, productos metálicos, excepto maquinaria y equipo, elaboración de productos de pescado, crustáceos y otros; productos lácteos y productos farmacéuticos y medicamentos.

En cuanto a la industria de los servicios, registró a febrero un crecimiento interanual de 3,1% cuando un año antes creció 1,1%. Los servicios que sobresalen por su aporte positivo fueron:

- Transporte, almacenamiento y comunicaciones, justificado básicamente por la telefonía celular e internet que mantienen un crecimiento bastante estable, la mayor movilización de toneladas de importación y exportación de bienes (que impacta positivamente a las agencias aduanales, almacenaje y muelles y puertos), y la mejora en las actividades ligadas a la actividad turística (aviación, agencias viajes y autos de alquiler).

- Servicios de educación privada, servicios médicos, reparación de autos, radio y televisión.
- Servicios a empresas relacionados con centros de llamadas, desarrollo de “software” y publicidad.

La actividad comercial, que inició el proceso de recuperación en mayo de 2009, continúa creciendo en forma interanual y a un mayor ritmo, en febrero creció un 2% para una tasa acumulada de 1,6%. Las mayores ventas en estos meses se concentraron en los siguientes grupos: hierro y maquinaria, vehículos, productos químicos, productos lácteos, alimentos diversos y textiles. Cabe mencionar, que en febrero más del 73% de los grupos de comercio considerados en el cálculo registraron un aporte positivo, mientras que en febrero del año 2009 ese porcentaje fue 33%.

En el caso de los servicios de intermediación financiera, en el primer bimestre presenta un crecimiento de 0.5% con respecto a los mismos meses de 2009. En la actividad se observa una desaceleración en los servicios de colocación y captación de recursos por parte de las entidades financieras, así como una reducción en las comisiones por servicios.

Por su parte, la actividad agropecuaria creció a febrero un 3,5% en comparación el primer bimestre del 2009. Los productos que más contribuyeron al resultado positivo de este indicador fueron piña, melón, banano y café; las cuales más que compensaron la caídas de los productos como caña, flores y follajes. Las condiciones climáticas y la recuperación de áreas de cultivo han sido los principales elementos que explican la recuperación en esta actividad, según lo manifestado por los productores.

En lo relativo a la industria de la construcción, ésta muestra a febrero una caída de 4,0%, explicada principalmente por la reducción de las edificaciones privadas, a pesar de mostrar una menor caída que en meses anteriores¹. En el caso de la construcción pública presenta un crecimiento positivo aunque desacelerado y ha amortiguado parcialmente el comportamiento de la construcción privada².

Por otro lado, los servicios de hospedaje registraron a febrero una caída media de 2,5% con respecto a igual periodo de 2009. Si bien esta actividad continúa deprimida, su ritmo de caída ha tendido a aminorarse desde finales del 2009, debido al crecimiento de la cantidad de turistas.

¹ Una mayor solicitud de permisos de construcción desde finales del 2009 reflejan una mayor confianza en los distintos agentes para reactivar e iniciar proyectos que anteriormente habían sido postergados, por lo que se espera que la actividad de la construcción empiece a repuntar en los próximos meses.

² La construcción pública inicia el año con una desaceleración en su crecimiento producto de la finalización de algunos proyectos así como por la disminución del presupuesto para construcción en el 2010. Sin embargo, para la segunda parte del año se prevé el inicio de proyectos importantes por parte del ICE (segundo túnel en la planta hidroeléctrica de Cachí), el MOPT que reactivara la construcción de la “nueva” carretera a San Carlos, tramo Sifón-La Abundancia; Recope abrirá dos nuevos planteles, uno en la zona norte y otro en la zona sur y la Municipalidad de San José cambiará la capa asfáltica por concreto de algunas carreteras capitalinas.